

Biennale Arte 2024

- **Le 20 avril a ouvert la 60ème édition de la Biennale de Venise. Le Lion d'or de la meilleure proposition nationale a été attribuée à l'Australie pour son installation aborigène et radicale signée Archie Moore.**
- Cette édition intitulée « Étrangers partout » a réuni 331 artistes de 88 pays différents avec pour la première fois la participation du Bénin, du Timor, de l'Éthiopie et de la Tanzanie. Considérant les événements internationaux, la Russie a été pour une nouvelle fois bannie. Le pavillon hébreu est également fermé, indiquant qu'il n'ouvrirait pas tant qu'un cessez-le-feu n'aurait pas été conclu et que les derniers otages israéliens à Gaza n'auraient pas été libérés.
- L'année dernière en France, Tracfin a rapporté plus de 190 000 signalements concernant des activités financières suspectes, une augmentation de 15 % par rapport à 2022. Au cours des dix dernières années, le nombre de ces signalements a été multiplié par sept. Tracfin a été créé en 1990 sous le contrôle du ministère de l'Économie et dont l'acronyme signifie "Traitement du renseignement et action contre les circuits financiers clandestins", est l'organe français de renseignement chargé de combattre le blanchiment d'argent, le financement du terrorisme, ainsi que les fraudes fiscales, sociales et douanières.
- Le nombre de milliardaires dans le monde a atteint 2 781, un chiffre record selon le classement récent publié par le magazine américain Forbes. Cela représente une augmentation de 141 personnes par rapport à l'année précédente. Leur richesse totale a également atteint un sommet, estimée à 14 200 milliards de dollars enregistrant une augmentation de 16 % par rapport à 2023. Le Français Bernard Arnault, PDG du groupe de luxe LVMH (Louis Vuitton, Christian Dior, etc.), occupe la première place du classement des personnes les plus riches au monde. Les États-Unis sont le pays comptant le plus grand nombre de milliardaires (813), devant la Chine (473) et l'Inde (200).
- En Allemagne, la consommation de cannabis à des fins récréatives (non thérapeutiques) est désormais légale pour les adultes. Une loi adoptée par le Parlement allemand en février et entrée en vigueur en avril autorise la possession jusqu'à 50 grammes de cannabis par mois pour les personnes majeures résidant dans le pays depuis au moins six mois. Après l'Uruguay, le Canada, Malte et le Luxembourg, l'Allemagne rejoint la liste des pays ayant totalement légalisé l'usage récréatif du cannabis, devenant ainsi le cinquième pays à le faire. Cette substance est également autorisée dans plusieurs États américains et indiens. En outre, de nombreux autres pays ont dépénalisé le cannabis, ce qui signifie qu'ils ont partiellement ou totalement aboli les sanctions pénales liées à son usage, sous diverses conditions. Parmi ces pays figurent les Pays-Bas, l'Australie et l'Afrique du Sud, entre autres.
- Le service sur le changement climatique de Copernicus a signalé un nouveau record de température moyenne de la surface de la mer à l'échelle mondiale pour le mois de mars. Copernicus est le programme d'observation de la Terre de l'Union européenne, lancé en 1998. Il utilise un réseau de satellites propriétaires et d'autres organisations, ainsi que des systèmes de mesure terrestres, maritimes et aériens.
- Josep Borrell, le haut représentant de l'Union européenne pour les Affaires étrangères, a annoncé que le Soudan traverse actuellement la crise de déplacement la plus importante au monde. Depuis un an, le pays d'Afrique de l'Est est le théâtre de violents affrontements entre les forces armées soudanaises et un groupe paramilitaire, entraînant une situation alarmante. Borrell a souligné que 18 millions de personnes, soit 40 % de la population, sont menacées par la famine.
- Selon un classement établi par l'Institut international de recherche sur la paix de Stockholm (Sipri) pour la période 2019-2023, Israël se positionne comme le 15e importateur d'armes majeures. Le Sipri définit les "armes majeures" comme des équipements tels que des avions, des navires, des missiles et des satellites de surveillance. Les importations d'Israël dans cette catégorie représentent 2,1 % des importations mondiales entre 2019 et 2023, dont 69 % proviennent des États-Unis.
- Le Parlement a définitivement adopté le projet de loi concernant la sûreté nucléaire. Ce projet officialise la création, à partir du 1er janvier 2025, d'une nouvelle autorité administrative indépendante appelée l'Autorité de sûreté nucléaire et de radioprotection. Cette autorité est le fruit de la fusion entre l'Autorité de sûreté nucléaire, chargée de contrôler la sûreté nucléaire, et l'Institut de radioprotection et de sûreté nucléaire, spécialisé dans la recherche sur les risques nucléaires et radiologiques. L'objectif de cette réforme est de rationaliser les procédures liées à la sûreté nucléaire, notamment dans le contexte du projet de construction de nouveaux réacteurs envisagé par le gouvernement.

FIN DE VIE

Le Gouvernement a finalement présenté un projet de loi concernant la fin de vie. Ce projet vise à permettre l'accès à une "aide à mourir" sous cinq conditions telles qu'énoncées par la ministre de la Santé, Catherine Vautrin : être majeur, résider en France ou être de nationalité française, être atteint d'une maladie grave et incurable, souffrir de douleurs intolérables qui ne répondent pas aux traitements, et enfin exprimer sa demande de manière libre et éclairée. Ces trois derniers critères seront soumis à l'évaluation d'un médecin, qui consultera l'avis de deux autres professionnels de la santé.

MAYOTTE

Le Gouvernement a initié une opération baptisée "place nette" à Mayotte dans le but de "rétablir l'ordre républicain", avec pour objectifs principaux la lutte contre l'insécurité et les bandes criminelles, contre l'immigration clandestine, ainsi que contre l'habitat indigne. Pendant 3 mois, ce seront environ 1700 policiers et gendarmes qui seront mobilisés. Cette opération se place dans la continuité de la précédente opération policière contre la délinquance et l'immigration illégale, baptisée « Wuambushu » et lancée en avril 2023. Pour le ministre de l'Intérieur, cette première opération a vu plusieurs succès : 1 000 individus ont été interpellés dont « 60 chefs de bande », 592 passeurs ont été arrêtés et 25 000 étrangers en situation irrégulière expulsés, principalement originaires des Comores voisines.

CEDH

Pour la première fois, la CEDH a condamné un État pour inaction climatique. En effet, la juridiction européenne a rendu un verdict condamnant la Suisse pour son non-respect des obligations européennes en matière de climat. Cette décision fait suite à une plainte déposée en 2020 par une association regroupant 2 500 femmes, concernant des problèmes de santé liés au réchauffement climatique. Les juges ont reconnu une violation du "droit au respect de la vie privée et familiale" et ont ordonné à l'État suisse de verser 80 000 euros à l'association plaignante. Ils ont souligné que les États avaient une responsabilité primordiale dans l'élaboration de réglementations visant à atténuer les effets du changement climatique.